

Основан
в августе 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство
обороны
Российской
Федерации

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

декабрь

№ 12 (728)
2020

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор
ЧАЧУХ

Игорь Мадинович,
полковник запаса

Научные редакторы

П. А. АФАНАСЬЕВ,
полковник в отставке;

А. Л. БОЧАРОВА;

Е. В. ДОБЫЧИНА,
кандидат исторических наук;

В. А. ЕВДОКИМОВ,
подполковник запаса;

Н. Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,
полковник запаса,

кандидат философских наук,
старший научный
сотрудник;

С. В. МАНЮКОВ,

полковник запаса;

А. Н. ОВЧИННИКОВ,

подполковник запаса;

А. В. ПЕТРОЧНИН;

А. А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

С. П. СИДОРОВ,

полковник запаса;

О. А. ТВИРОВА

Ответственный секретарь

М. В. ЗАБРОДИНА

Секретариат

А. А. ЛАНЦОВА

(заместитель

ответственного секретаря);

Ю. В. СНЕГОВА

Литературная редакция

Н. И. ВАХРОМЕЕВА;

А. М. ПЕТРОВ,

полковник запаса

Художественный

редактор

Л. П. ДЕМАХИНА

Заведующая редакцией

М. П. МОИСЕВА

Перевод

А. М. БОРОВИК

Компьютерная вёрстка

Е. Н. КУЗНЕЦОВА

Адрес для переписки:

119160, Москва, Хорошёвское
шоссе, 38 Д, редакция
«Военно-исторического
журнала».

Тел.: (495) 693-57-35,
(495) 693-58-68.

Электронная версия
«Военно-исторического
журнала» — на сайте

www.history.milportal.ru,

на сайте Министерства

обороны РФ www.mil.ru и на

сайте Научной электронной

библиотеки www.elibrary.ru

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н. М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

N. M. BARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И. И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I. I. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

А. А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A. A. BUDKO — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

Е. Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye. Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying of the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

А. А. ЗДАНОВИЧ — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпания, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

A. A. ZDANOVICH — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

А. В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A. V. KIRILIN — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

В. М. КРЫЛОВ — директор Федерального государственного бюджетного учреждения культуры и искусства «Военно-исторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V. M. KRYLOV — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art «Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops», Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В. Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V. N. KUZELENKOV — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

В. Н. ЛОБОВ — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

V. N. LOBOV — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

С. В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

S. V. MIRONENKO — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

Н. И. НИКИФОРОВ — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

N. I. NIKIFOROV — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

А. К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A. K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

Э. А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E. A. PADERIN — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И. А. ПЕРМЯКОВ — директор Российского государственного архива новейшей истории, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

I. A. PERMYAKOV — The Director of the Russian State archive of Modern History, Colonel (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

Ю. А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Yu. A. PETROV — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

В. С. ХРИСТОФОРОВ — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V. S. KHRISTOFOROV — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А. О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A. O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

В. Е. ЧУРОВ — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

V. Ye. CHUROV — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён

в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

СОДЕРЖАНИЕ

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
2-я стр. обл.	Вершина воинского искусства и отваги русских воинов
ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННОГО ОБМУНДИРОВАНИЯ И СНАРЯЖЕНИЯ	
2-я стр. цв. вкл.	Лыжи на военной службе
НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ	
4-я стр. цв. вкл.	На защите государственных интересов
ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО	
4	М.Ю. МУХИН — Влияние опыта вооружённых действий второй половины 1930-х годов на организацию и концепции применения советских войск
13	Я.Н. ЕРМОЛОВИЧ — Развитие военно-уголовного законодательства в период Великой Отечественной войны (1941—1945 гг.)
ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ	
18	С.В. ТУЖИЛИН — «Совершённые преступления являются громадным злодеянием против человечества». Хабаровский судебный процесс над японскими военными преступниками (к 70-летию события)
ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ	
25	С.Е. ВИНОГРАДОВ — Модернизация и ремонт крупнокалиберной морской артиллерии на сталинградском оружейном заводе «Баррикады» накануне Великой Отечественной войны (1937—1941 гг.)
ПОЛКОВАЯ ЛЕТОПИСЬ	
31	М.В. АКИМОВ — Герои былых времён. Краткий боевой путь 1-го, 2-го пехотных и 5-го, 6-го гренадерских полков
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
40	Е.И. САМАРЦЕВА — Международное научное сотрудничество в Тульском государственном музее оружия
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.	
45	В.П. ПЕРЕПЕЧЕНКО — «По данным учёта погибших и захороненных — не значится»
ДОКУМЕНТЫ И МАТЕРИАЛЫ	
50	М.В. ДАЦИШИНА — Работа с личным составом в армии США в годы Второй мировой войны
ИМЕНА И СУДЬБЫ	
63	А.Б. БАДЬЯНОВ — «Командир должен сродниться с морем...». Первый в России адмирал-подводник Э.Н. Щенснович
68	А.Н. БАКИН, М.В. ГОРОШИНКИН, А.Ю. АККУРАТОВ — Выдающийся учёный, организатор. К 120-летию академика генерал-майора М.М. Дубинина
ТРАГЕДИЯ ПЛЕНА	
75	В.В. АЛЕКСЕЕВ — «Это нельзя себе представить». Советские военнопленные и остарбайтеры периода Великой Отечественной войны на страницах журнала «Британский союзник»
В ЗАРУБЕЖНЫХ АРМИЯХ	
81	А.Э. СЕМЁНОВ — В бой идут лыжники. Становление и развитие лыжной подготовки в частях и подразделениях Австро-Венгрии накануне Первой мировой войны и до наших дней
АРМИЯ И ОБЩЕСТВО	
3-я стр. обл.	Служба особой важности
ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ	
4-я стр. обл.	Рекорд скорости советской субмарины

CONTENTS

MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND	
The pinnacle of martial art and courage of Russian soldiers	p. 2 of the cover
MILITARY UNIFORMS AND EQUIPMENT HISTORY	
Skiing in military service	p. 2 of the col. inset
NATIONAL SECURITY	
Protecting state interests	p. 4 of the col. inset
MILITARY CONSTRUCTION	
M.Yu. MUKHIN — The effect of fighting experience in the second half of the 1930s on the Soviet troops organization and employment conception	4
Ya.N. YERMOLOVICH — Progress in military penal legislation during the Great Patriotic War of 1941—1945	13
FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS	
S.V. TUZHILIN — «The crimes committed are a horrendous outrage against humanity». The Khabarovsk trial of Japanese war criminals (on the 70th anniversary of the event)	18
FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT	
S.Ye. VINOGRADOV — Modernizing and repairing large-caliber naval artillery at the «Barricades» gun factory in Stalingrad on the eve of the Great Patriotic War (1937—1941)	25
REGIMENTAL CHRONICLE	
M.V. AKIMOV — Heroes of the past. The concise battle records of the 1st and 2nd infantry regiments, and the 5th and 6th grenadier regiments	31
MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND	
Ye.I. SAMARTSEVA — International scientific cooperation at the Tula State Museum of Armaments	40
GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945	
V.P. PEREPECHENKO — «Not registered among the fatalities and burials»	45
DOCUMENTS AND MATERIALS	
M.V. DATSISHINA — Work with the personnel in the US Army during the Second World War	50
NAMES AND DESTINIES	
A.B. BADYANOV — «The commander should be at one with the sea...». Russia's first submarine admiral E.N. Shchensnovich	63
A.N. BAKIN, M.V. GOROSHINKIN, A.Yu. AKKURATOV — The outstanding scholar and organizer. On the 120th anniversary of Academician Major-General M.M. Dubinin	68
THE TRAGEDY OF CAPTIVITY	
V.V. ALEKSEEV — «This is unimaginable». Soviet POWs and Ostarbeiters of the Great Patriotic War period on the pages of «British Ally» journal.	75
IN FOREIGN ARMIES	
A.E. SEMENOV — Skiers going into battle. The establishment and development of ski training in the units and subunits of Austria-Hungary on the eve of WWI and until the present	81
ARMY AND SOCIETY	
The particular importance service	p. 3 of the cover
FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT	
Soviet submarine speed record	p. 4 of the cover